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在我临近四十不惑之

时，背了 10 年的“房

债” 终于还清了，用

现在很流行的话来说

叫做“房奴” 翻身解

放了。
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【缘木求鱼】

没霾的地方，有风；没

风的地方，有霾；十全

十美的地方，这天下

还真难找。

2015，我与房子的“连续剧”

李宇嘉

临近年底

，

大家一般都要

“

总结过

去

、

展望未来

”，

但当我回顾过去一年

时

，

一下子居然想不起做了些什么

，

有

哪些成绩

，

还有哪些需要改进

，

明年有

什么目标

。

不过

，“

忙碌

”

贯穿年头年

尾

，

自己像一个上了发条的机器一样

，

每天疲于奔命

，

周而复始

。

安静地

“

梳理

”

之后

，

有一件事情

印象比较深刻

，

那就是在我临近四十

不惑之时

，

背了

10

年的

“

房债

”

终于还

清了

，

用现在很流行的话来说叫做

“

房

奴

”

翻身解放了

，

但这件事情也仅仅是

2015

年我和房子

“

连续剧

”

中的一集

。

年处

“

70

后

”

的我算是幸运的

，

2005

年

赶在房价上涨之前

，

我在广州黄埔区

（

太太上班的地方

）

买了一套房子

。

那

时房价才

5200

元

/

平方米

（

现在涨到

了

22000

元

/

平方米

）。

有读者要羡慕

了

，

真是

“

白菜价

”

啊

！

但即便这么便宜

，

当时还是博士

在读的我向亲戚借了

10

万元

，

才凑够

了

15.6

万的首期款

，

每月月供是

2380

元

。

现在来看

，

当时买房确实很英明

，

抄了底

。

10

年来

，

周围很多人都用羡

慕的腔调对我说了类似的话

。

从我毕

业后的收入来看

，

且不说每月

2380

元

的月供

，

即便是把这套房子的贷款还

清也没有太大难度

。

这里

，

还要向大家

坦诚一下

，

毕业后我到深圳工作

，

并于

2012

年在深圳也买了一套房子

。

大家千万别认为

，

我这样的

“

70

后

”

很幸运

。

事实上

，

我在房子上的

“

债

”

远远不是那点儿贷款可以概括

的

，

上面讲的仅仅是开始

。

2015

年

，

尽

管还清了房贷

，

但因为小孩明年要上

小学

，

我和太太商量

，

不能让小孩输在

起跑线啊

（

这是个上纲上线的

“

高压

线

”），

再说今年也将还清了房贷

。

于

是

，

我们在今年年初买了一个

40

平方

米的学位房

。

起初

，

我和太太并没有刻意要让

小孩读什么很好的学校

，

但幼儿园家

长很多都买了学位房

，

而且女儿经常

谈起

“

哪个小朋友的爸爸给她买了学

位房

”（

她的眼神告诉我们学位房是个

好东西

）。

久而久之

，

我和太太

“

世外桃

源

”

式的观点土崩瓦解

，

我们被这条

“

高压线

”

彻底征服了

。

这个不足

40

平

方米的学位房差不多要花

200

万

，

我

还没有享受到

“

房奴

”

解放的喜悦时

，

就已主动给自己套上了另一副

“

房奴

”

的枷锁

。

我与房子的故事还在继续

。

2015

年年中

，

太太工作所在的银行迁到了

远离黄埔区的增城区

（

开车要

1.5

个小

时

）。

领导说今年是银行

“

最困难的一

年

”（

这个表述听起来很熟悉

），

加班

、

开会

、

跑客户充斥着太太每天的工作

安排

。

担心太太累坏了身体

，

我就在增

城租了一个小房子

，

月租金

1900

元

，

太太每周在那里住两个晚上

。

今年

，

记

得有几次太太周末加班

，

我们带着小

孩还在这个小房子里住过几个晚上

。

房子的故事还没有结束

，

明年小

孩要上小学了

，

太太说现在住的两居

室太小了

，

得给小孩弄个学习的房子

。

于是

，

今年下半年

，

我们打算卖掉那套

还清贷款的房子

，

换一个三居室的大

房子

。

但是

，

我在深圳工作

，

无暇打理

，

太太在银行忙得不可开交

，

也没空打

理

。

每逢周末我们聚在一起

，

太太总是

说换房子的事不能再拖了

，

但最后还

是一拖再拖

。

因为

，

我俩知道

，

不能拖

的是工作

，

否则一切免谈

。

今年国庆节回内蒙老家

，

看到乡

下的父母又衰老了

，

我们甚是心酸

。

我

和在包头打工的姐姐妹妹一直想把父

母接到城里生活

，

但父母始终不同意

。

不适应城里生活

，

这是他们常挂在嘴

边的理由

，

但心里是担心城里生活成

本高

。

这次

，

我们商量好未来照顾父母

的分工

，

我给父母在包头买套房子

，

姐

姐妹妹负责照顾他们

。

太太说

，

攒点钱给父母买房子是

应该的

，

我们以后退休了要回内蒙老

家的话

，

也有个住的地方

。

另外

，

太太

把我们与房子的故事

“

续集

”

也编好

了

，

现在住的房子是我们退休以后生

活的依靠

，

卖掉学位房后可以筹集小

孩出国的费用

，

而深圳那套房子就是

我俩养老的

“

依靠

”。

看来

，

我与房子的

故事还远远没有结束

。

（

作者系深圳房地产研究中心研究员

）

2015，霾·北京

木木

年终岁尾

，

大约

，

许多人都会在这

段光阴里的某一个瞬间

，

突然梦醒似

的发一声慨叹

：

一年又过去啦

？！

是啊

，

一年的日子就又要全都从

我们的生命里逝去了

———

一个悲观主

义者往往会如此定义

；

当然

，

乐观主义

者也有自己的乐观

———

该过新年喽

！

不过

，

别管悲观还是乐观

，

老日子丢得

多了

，

新日子来得勤了

，

人

，

往往难免

趋于淡漠

、

趋于麻木

。

这也实在是没有

办法的事情

，

尤其是在当下

，

让人操心

的东西实在太多

，

就再难有心情关心

我们的日子

。

如果说

，

即将成为历史的

2015

年

，

也有什么还值得回味的

，

于我而

言

，

当非霾莫属了

。

印象中

，

在

2015

年

许许多多的日子里

，

好像从没如此迫

切地盼望过大风的到来

———

风来了

，

霾就散了

。

在儿时的印象里

，

北京城里似乎

什么都缺

，

但从来就没缺过风

———

春

夏秋冬

，

风儿不断

；

各有各的好

，

当然

也各有各的烦

。

好

，

就不说了吧

，

现在

大家似乎都特别腻味这个字儿

；

单说

说

“

烦

”：

那时候

，

风儿一起

，

沙尘必至

，

尤其春天

，

风儿迎面吹来

，

沙子总能把

脸蛋儿打得生疼

。

还有北京的冬天

，

要是不刮风

，

便

是个奇迹

———

老舍先生当年也是这样

说过的

，

可见

，

北京的冬天

，

惯于刮风

。

风一刮起来

，

你就得皱着眉

、

眯着眼

，

用套着厚厚棉手套的双手捂了嘴

，

或

顶风前行

，

或背对着风

，

任由它推着你

往前跑

———

当然要悠着点儿劲儿

，

否

则

，

刹不住脚

，

真有可能摔个大马趴

！

风大

，

空气就显得格外清畅而凛冽

，

用

鼻孔吸气

，

都得一点儿一点儿地往里

吸

，

急不得

，

不如此

，

鼻子就一定会被

冻得生疼

，

仿佛就要冻掉般的感觉

。

孩子

，

总能在生活中找寻到快乐

，

但那时

，

似乎没什么孩子会喜欢北京

的风

，

即使在放风筝的季节

。

大约

，

是

让孩子们讨厌久了自己没了趣儿吧

，

不知何时

，

风

，

就悄悄地不知溜到了什

么地方去

。

尤其这几年

，

即使在冬

天

———

最惯于刮风的季节

，

北京城里

刮风的日子

，

似乎也越来越少

。

专家们

说

，

这都是

“

三北

”

防护林的功劳

。

不

过

，

没了风的北京城

，

霾就频频光顾

了

；

于是

，

北京就不再像北京

。

人们见识这个

“

霾

”，

似乎也就是

这几年的事情

。

从不以为意

、

雾霾不

分

，

到严重关切

、

谈霾色变

，

大家态度

转变的速度

，

似乎从未如此迅捷过

。

但

2015

年的霾

，

还是让人印象格外

深刻

。

12

月

7

日

，

北京城首次因为

“

霾

”

的驾到

，

而拉响了红色警报

。

红色警报

一响

，

大家最好就都躲在家里面

。

于孩

子们而言

，

这当然最值得高兴

，

小女的

朋友圈里

，

以前的

、

现在的同学们

，

都

没心没肺地高兴得很

———

不用上学

喽

！

连放三天假

！

家长们似乎也都舒了

一口长气

———

起码这三天不用再摸黑

儿起早

、

堵着车

、

憋着气儿地送孩子上

学了

。

这样的感觉

，

在霾锁京城的日子

里

，

大约就多多少少要让人觉得有点

儿怪

———

看来

，

霾

，

有时候

，

似乎也并

非那么的坏

！

有了这样的感觉

，

三天的

日子当然就过得格外快

。

不过

，

虽然戴

了

“

红色

”

的大帽子

，

但此次之霾似乎

并没有比上月底的那次

“

橙色

”

之霾更

厉害

，

那一次

，

是真有点儿不能呼吸

、

不敢呼吸

。

或许

，

这次的

“

红

”

霾就真的

有点儿名实不符

，

亦或许

，

就是对上次

那场

“

橙

”

霾的

“

致敬

”

也未可知

。

北京城里的霾

，

毋庸讳言

，

真是越

来越厉害了

，

但生活在这里的人

，

倒还

安之若素

，

似乎也没见谁鸡飞狗跳地

嚷嚷着过不下去要搬走

，

大家好像早

都做好了与霾共存亡的坚定决心

。

这

倒颇得北京人文化传承的精髓

———

遇

事儿不着急

！

也是

，

急什么呢

？

急也没

用

！

再急

，

也得喘气儿

；

再急

，

日子不是

照样还得一天一天地这么过吗

？

一晃

儿

，

没准儿就又一个十年

。

北京城的两三千万人里

，“

老北

京

”

占的比例还真不多

，

但奇怪的是

，

别管哪儿的人

，

只要跑这儿来住下了

，

似乎很容易地就能得了

“

老北京

”

的真

传

。

现在

，

北京市政府反倒没了

“

老北

京

”

的静气

，

急着要疏散人口

，

但得了

真传的北京人

，

大约没人儿急着走

；

或

许

，

想走也真走不了

，

没地儿去

：

没霾

的地方

，

有风

；

没风的地方

，

有霾

；

十全

十美的地方

，

这天下还真难找

。

（

作者系证券时报记者

）

2015，我的微生活

宦叶飞

2015

年

，

觉得自己正在过一种微

生活

。

本来就是不喜欢出门的人

，

加上

北京的空气那么不好

，

现在几乎购物

、

学习

、

工作

、

娱乐都在手机上解决

，

看

来是要誓将宅生活进行到底

，

细细想

来这不就是自己一直想要的生活吗

？

懒而丰富

。

好像也不用担心会被淘汰之类

的

，

现在学习的渠道太多了

，

每天都在

网络上接触各种资讯

，

真到了不出门

便知天下事的节奏

。

今年我的衣服化妆品几乎都是在

网上买的

。

不想做饭的时候就订餐

，

百

度外卖从来都是准时到达

。

出门直接

滴滴快车

，

便宜方便快捷

，

私家车还要

费劲找停车位呢

。

我们似乎都已经进入了这种

“

微

生活

”

状态

，

如果我自己能够自建一个

家庭空气清洁循环智能系统

，

那就更

完美了

。

我就觉得这种

“

微生活

”

除了适合

我这样的懒人

，

其实还特别适合单身

的人

。

不知不觉中

，

我发现

“

微生活

”

也

在慢慢改变我对单身者的态度

。

前几年看到好姐妹一直单着

，

心

里还很为她着急

，

后来有次聊天

，

我又

在暗示她

，

她说我这样生活挺好的

。

后

来我才慢慢发现其实身边单身的人挺

多的

，

而且是主动单身

，

原来中国已经

进入了第四次单身潮

。

我现在越来越佩服她的选择

，

全

身心地投入到自己热爱的工作中去

，

有假期的时候就和朋友一起出去度

假

，

还养了两只漂亮的猫咪

，

我们为什

么要强迫别人跟我们一样呢

？

她觉得

好就行

。

经济越发达

，

人会越加重视自我

，

会越来越倾向于发展自己

，

享受轻松

生活

，

结婚生育也变得并非是人类的

必须选择

，

未来单身群体还会更加庞

大吧

，

单身生活其实很精彩

。

但是因为单身带来的社会歧视却

没有改变

。

L

同学一直单身

，

在上海租房

，

最

近特别想买套小房子

，

可是因为没有户

口

，

而且是单身就不能买

。

生活里被催

婚逼婚就算了

，

买房还被歧视

，

很受伤

。

在我改变了自己的观念之后也希

望我们的政策也改变一下

，

更宽容一

些

。

单还是不单都是一种选择

，

尊重别

人的选择

，

也尊重别人的权利

。

其实赚

钱的目的对于个人来讲

，

就是极大化地

发现自我

，

满足自我

，

让每个个体自由

。

因为在个人得到尊重满足以后

，

我

们才会去思考

，

感悟生命

，

并在此之中

获得能量

。

那些曾经以为老死不相往来

的人

，

2015

年

，

又回到了生命里

，

通过网

络

。

年少时候

，

在面对不同的人生选择

的时候

，

我们有疑惑

，

有分歧

，

最后形同

陌路

。

感谢互联网

，

感谢微信

，

年少无知

时候犯过的错

，

在渐入中年之后

，

在我

慢慢懂得人事之后

，

还能让我有机会去

理解去弥补

。

我向你们道了歉

，

为我无

知的青春时光

，

为我那无可救药的智

商

，

而你们也都原谅了我

。

顶着雾霾在

2015

年快结束的时

候去看了

《

火星救援

》，

没有被辜负

，

编

剧一定是个理科生吧

，

虽然很多细节

没看懂

，

但是也被人家的思维折服

。

火

星上都能生存下去

，

雾霾算什么

？

悲观

的时候

，

是美国人的电影给了我勇气

和乐观面对生活的态度

，

男主角那么

智慧聪明厉害

，

利用一切可用的资源

让自己生存下去

，

我一边看一边想

：

什

么科学办法能让我的居住环境里的空

气最大程度地清洁

。

看完这个片子就

觉得

：

学好数理化

，

走遍宇宙都不怕

。

2015

，

你快走了

，

没什么

，

我们的

生活还要继续

；

2016

，

好好思考学习

，

愿我能找到清洁我家空气的办法

，

愿

我的微生活更完美

。

（

作者系北京自由撰稿人

）

【让思绪飞】

今年我的衣服化妆品

几乎都是在网上买

的。 不想做饭的时候

就订餐， 百度外卖从

来都是准时到达。

我的2015

冷秋语

编辑说让大家写一写今年的感

想

，

其实就算编辑不说

，

每一年年底这

也是我必做的工作

，

也算是给自己这

一年的交代

。

这一年去了很多地方

，

香港

、

韩

国

、

泰国

、

山东

、

南京

、

成都等

。

增长了

见识

，

也意识到了自己的一些不足

。

这一年可以说是幸福满满的一

年

，

8

月份怀了小宝宝

，

如今都已过了

4

个月了

。

要说遗憾

，

肯定是有的

，

首先今年

看书不是很多

，

有时候自己也想不明

白这一年时间都干吗去了

。

其次

，

今年写稿实在是屈指可数

，

若不是有先生养着

，

我想我都应该在

天桥上摆摊要饭了

。

网络小说写到

30

万字的时候发现怀孕了

，

只好跟编辑

请假停工

，

因为不可能有体力支撑我

每天完成那么大量的字数

。

再就是证券时报的专栏

，

有些小

遗憾

，

没能按照预想

，

每个月至少发一

篇文章

，

貌似中间就有断了一个月还

是两个月

，

记不太清了

，

总之是断了

。

老毛病仍旧没改

，

写好稿子一刻

钟都耽误不得

，

必须马上传给编辑心

里才会舒服

，

像是得了一种强迫症

，

因

本人打字速度较快

，

故错别字有时候

会有点多

，

编辑很是头痛

。

但每次文章

一经发表

，

自己再看又觉得颇不满意

，

后悔不已

，

诅咒发誓下次一定要改正

，

写完以后要认真修改

，

但不出三分钟

我就会给忘了

，

下次照犯不误然后继

续悔恨

……

这事我跟先生也讨论过

，

被狠狠

鄙视一番

，

先生说你要真有这样的强

迫症

，

那下次就先发给我看看

，

我帮你

看完以后提出修改意见

，

你做修改

，

修

改好以后再给编辑

。

当时感动得差点

要哭

，

恨不得给先生颁个中国好老公

奖

。

可看着先生工作那么辛苦

，

每次写

好稿子以后又不忍再去打扰他为我操

心

，

平时就为我操心得够多了

。

人有时候就是一种让人无法理解

的奇怪生物

，

当然也有可能是我脸皮

厚

，

被无数编辑无数次地指出来

，

我皆

无动于衷

，

老毛病就是不改

。

其实这个

毛病并非我开始写作后才有的

，

自读

书写作文起就伴随着我

，

写文章我喜

欢一气呵成

，

然后就再无去看它的心

思

，

更不会去细细推敲

。

我仍旧记得

，

每次老师拿着我的

文章在讲台上朗读

，

最后做出评语的

时候先是大肆夸奖一番

，

然后每次都

会回到同一个话题上

，

你的错别字能

少点吗

？

每次拿到作文本

，

看着老师圈

出来的错别字

，

我也很诧异

，

这个字我

为什么会写错

？

这段话稍微修改一下

会更好

，

可错了就是错了

。

不过

，

自打先生提出来要帮我阅

读以后

，

这个老毛病倒是一下像是找

到了药

，

药到病除

，

写好文章要发的时

候就会莫名地想到先生

，

然后就默默

地关掉邮箱

，

将稿子搁置一旁

，

过几天

再拿出来细细阅读一番

。

不敢保证全

无错别字

，

但在数量上应该有所减少

。

他从不奢望我能赚钱

，

但希望我

每做一件事情

，

每写一篇文章都尽可

能地少给自己留下遗憾

。

他说

，

现在生

活很安稳

，

一切有他

，

如果只是敷衍了

事

，

只是为了赚钱

，

那么宁可不写

。

要说成绩

，

也不是一点没有

。

以前

认识的一个编辑弄了个公众号

，

聘请

了我去做专栏作家

，

每周一篇稿

，

效果

不错

，

正在准备修改集结出版

。

若要说最大的收获吧

，

我想除了

小宝宝以外

，

就是信仰了

。

在先生的多

年影响下

，

到底还是成为了一个有信

仰的人

，

从此与上帝更为接近

。

最后是对自己的期望

，

希望自己

2016

年能做个做事认真踏实的人

，

彻

底改掉老毛病

，

不求多写

，

但求每篇文

章都是百分百用心细细推敲而成

。

（

作者系网络小说家

）

【世说新语】

希望自己 2016 年能

彻底改掉老毛病，不

求多写， 但求每篇文

章都是百分百用心细

细推敲而成。


